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Relations avec d’autres associations et salons

— François s’occupe de l’adhésion à l’April7.
— Patrick soumet au conseil son idée d’ateliers mensuels à Paris, par exemple lors du

premier samedi du libre8, réunion mensuelle libriste, organisée par l’association
Parinux9 autour d’une install partie.

Il se propose de s’y rendre le lendemain. François et Yannick l’y accompagneront.

L’ordre du jour étant épuisé, et nul ne demandant plus la parole, la réunion est levée à cinq
heures de l’après-midi passées de cinquante-trois minutes.

Patrick Bideault

ACOMPTERENDUDELARÉUNIONDUCONSEILD’ADMINISTRA-
TIONDUDIMANCHE 8 SEPTEMBRE 2024

À trois heures de l’après-midi, en ce dimanche 8 septembre 2024, la séance du conseil
d’administration est ouverte en visioconférence.

Sont présents : Patrick Bideault (président de l’association), Denis Bitouzé (secrétaire),
Bastien Dumont (administrateur), Jean-Michel Hufflen (administrateur chargé des Cahiers
GUTenberg), Arthur Rosendahl (administrateur), Yannick Tanguy (administrateur).

Sont excusé(e)s : Céline Chevalier (vice présidente),Maxime Chupin (secrétaire adjoint),
François Druel (trésorier), Yvon Henel (trésorier adjoint), Flora Vern (administratrice).

Le quorum étant atteint, le conseil d’administration est ouvert. Patrick Bideault, Bastien
Dumont et Yannick Tanguy assurent collectivement le rôle de secrétaires de séance.

Campagne d’adhésion
Afin d’enrayer la baisse du nombre d’adhérents, Yannick Tanguy propose de diffuser des
sondages à destination des anciens adhérents. Il est également question d’interroger des
utilisateurs de LATEX qui n’ont jamais adhéré à l’association par l’intermédiaire de différents
sites et listes de diffusion.

Renouvellement du ca
Les statuts imposant un renouvellement du ca par moitié tous les deux ans, six membres du
ca doivent présenter leur démission ou se présenter pour un nouveaumandat de quatre ans,
alors même qu’aucunmandat n’est actuellement échu. Les personnes qui démissionnent ou
qui remettront leur mandat en jeu feront connaître leur intention par mail aux adhérents
avant la journée GUTenberg du 16 novembre 2024. Un appel à candidatures pour le ca doit
être diffusé prochainement.

Une discussion s’engage les statuts actuels, qui imposent le renouvellement parmoitié du ca
tous les deux ans même si moins de la moitié des mandats sont échus, ce qui implique cette
année que des membres du ca se portent volontaires pour écourter leur mandat. Cependant,

7. https://april.org/

8. https://samedis-du-libre.org/

9. https://parinux.org/
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\begin{document}

\title[Compte rendu de la réunion du \ac{ca} du 3 mai 2024]{Compte rendu de la réunion du conseil d'administration du vendredi 3~mai 2024}
\label{sec:cr-ca-mai}

À trois heures de l'après-midi, en ce vendredi 3~mai 2024,
la séance du conseil d'administration est ouverte en visioconférence.

Sont présents : Patrick Bideault (président de l'association),
Denis Bitouzé (secrétaire),
Maxime Chupin (secrétaire adjoint),
François Druel (trésorier),
Bastien Dumont (administrateur),
Arthur Rosendahl (administrateur),
Flora Vern (administratrice).

Sont excusé(e)s : Céline Chevalier (vice présidente),
Yvon Henel (trésorier adjoint),
Jean-Michel Hufflen (administrateur chargé des Cahiers GUTenberg),
Yannick Tanguy (administrateur).

Le quorum étant atteint, le conseil d'administration est ouvert.
Patrick Bideault assure le rôle de secrétaire de séance.

% Ce CR est LOIN d'être terminé ! [PB 2024-09-25]

\section{Ordre du jour}
\begin{itemize}
\item Comptabilité et finances ;
\item \cahiers ;
\item Journée 2024 ;
\item package \acs{ctan} \gutenberg{} et archives de l'association ;
\item conférence \ac{tug} 2026 ;
\item adhésion à l’\textsc{April} ;
\item questions diverses.
\end{itemize}

\section{Comptabilité de l’association}

François Druel dresse un état temporaire des finances de l'association. Le bilan
2024 sera présenté lors de l'\ac{ag} 2024, en fin d'année.

\subsection{Comptes courants}
L'association dispose de trois comptes courants, à savoir un à la Banque
populaire, un à la Société générale et le compte Paypal, dont le fonctionnement
s'approche d'un compte courant.

Patrick Bideault propose de fermer le compte de la Banque populaire. Que fait-on des
fonds ? Où les investit-on sur la Société générale ? Le \ac{ca} décide de s'en
servir pour augmenter le solde du compte courant hébergé par la Société générale
à 5000 euros et d'investir le reste sur le compte titres de l'association.

\subsection{Finances de l’association}

Elles sont globalement à l’équilibre, mais les adhésions sont en
baisse. L'équilibre est essentiellement dû au fait que le budget des actions
extérieures (typiquement la bourse pour la conférence \ac{tug}) n'a pas été
utilisé. Nos besoins en serveur étant susceptibles d'augmenter, la situation
n'est pas brillante : l'association aurait-elle de quoi financer un serveur plus
puissant ?

\subsubsection{Fonds de l'association}

Le conseil évoque l’utilisation des fonds de l’association. Il faut les utiliser
de manière efficace.

Patrick trouve que les fonds ne doivent pas servir à financer le quotidien de
l'association mais être utilisés pour des actions exceptionnelles, comme la
proposition de bourse pour le \ac{tug} : elle a eu du succès l'an dernier et
a été utile à Victor Sannier. Elle a modestement contribué à la publication de
son \package*{ruscap}. Malheureusement, cette bourse n'a pas été attribuée en 2024.

Plusieurs membres pensent que la bourse pour des \ac{tug} en Europe est tout
à fait justifiée.

Cette bourse, si elle avait été attribuée aurait été prise sur nos fonds. Il
faut en avoir conscience.

La bourse peut être prise sur les fruits du placement et donc cela peut relever
de la gestion de l’association et ainsi, peut ne pas faire l’objet d’une
décision en CA ou en AG.

En revanche, toute utilisation des fonds doit passer par une telle décision
collégiale.

\subsection{Logiciel de comptabilité de l'association}
François montre l’utilisation du logiciel \software{Paheco} qui lui semble plus
adapté que \software{Dolibarr} pour la gestion de la comptabilité de
l'association.

Arthur Rosendahl nous dit que Paheco signifie « combinaison », en maori. Le
\ac{ca} salue les compétences linguistiques d'Arthur.

\software{Paheco} ne semble pas permettre de générer des factures, ce qui est un
écueil.

Le conseil discute de la possibilité de migrer sur \software{Paheco}.

\subsection{Interface de paiement en ligne}

François montre l’utilisation du service de paiement par carte bancaire Stripe
qui est un peu moins cher et permet le paiement sur notre site par carte
bancaire (malgré le problème d’interface qu’il faut régler).

\subsection{Publication des coordonnées bancaires de l'association}

Patrick propose l’utilisation du récent \package*{epcqrcode} dans la \lettre{},
pour permettre aux lecteurs de cotiser en scannant un QR code. Ça permet
d'éviter de mettre notre \ac{iban} en clair.

\subsection{Obtention de la qualification d'intérêt général}
François évoque la rédaction de la demande de rescrit fiscal dont il
s'occupe. Il prévoit de la déposer en juin-juillet\footnote{Cette démarche
  a été effectuée. Elle est couronnée de succès. Voir \vpageref{sec:age}.}.

\section{Les \Cahiers{}}

Le \ac{ca} fait le point et constate la non-parution du nouveau numéro des
\Cahiers{}. Celui-ci est en cours de finition. Patrick fait remarquer
qu'\software{OJS}, le logiciel de gestion de contenu utilisé pour publier la
\lettre{} en ligne, est un outil efficace pour de relecture collégiale et
pourrait aisément être mis à la disposition du comité de rédaction des
\Cahiers{}.

Par ailleurs, le dernier numéro des \Cahiers{} n’est toujours pas en ligne alors
que le suivant est presque prêt : le \ac{ca} demande à Jean-Michel Hufflen les
fichiers du \Cahier~58 pour les mettre en ligne. Il aimerait pouvoir lui venir
en aide, par exemple pour la fabrication et l'envoi du \Cahier{}.

Ensuite, le \ac{ca} s'intéresse à la publication de la classe des \Cahiers{} :
elle doit être publiée sur le \ac{ctan} et mise à disposition de l'association
sur sa forge logicielle.

Ainsi, la chaîne de production (sur \software{OJS}) et la classe (sur la forge)
seraient sur le serveur, ceci pour un meilleur fonctionnement, plus simple,
collaboratif et amélioré.

\section{La \lettre{}}
Le \ac{ca} se réjouit de la récente parution de la \lettre[-1] et remarque que
sa classe, intitulée \package{letgut}, doit aussi migrer sur la forge de
l'association.

\section{Journée 2024}
Elle aura lieu en novembre. Le \ac{ca} discute d'un lieu, d'une date et des
différents sujets qui pourraient être abordés. Maxime Chupin va s'occuper tant
du programme que des modalités pratiques d'organisation.


\section{Dépôt usergroup \ac{ctan} de l'association}
Le conseil regrette la situation actuelle, qui voit ce dépôt dans les seules
mains d'un non-membre de l'association. Il se propose de reprendre contact avec
lui et de le prier d'ôter les références à son site personnel, car il n'a pas de
lien avec l'association.

Le \ac{ca} envisage de demander au \ac{ctan} la rétrocession du dépôt de la
\ac{faq} à l'asso.

Par ailleurs, le conseil désire récupérer ses archives, toujours en possession
de son ancien président, qui depuis a quitté l'association. François Druel et
Patrick Bideault sont toujours volontaires pour aller les chercher à Lyon. Une
$n-$ième prise de contact est envisagée.

\section{\ac{tug} 2026}

Le \ac{ca} envisage l'organisation de la conférence \ac{tug} en 2026. Elle se
propose de prendre officiellement contact avec le \ac{tug}, de poser des
questions, de parler du projet avec eux. Elle évoque l'expérience de Didier
Verna qui a participé à l'organisation de conférences du même type, quoi que
dédiées à d'autres logiciels.

\section{Questions diverses}

\begin{itemize}
\item Relancer les ex-adhérents est évoqué : il s'agit d'en établir la liste et de
rédiger un message à leur adresser. Yannick propose de les questionner au moyen
d'un sondage.
\item L'idée d'organiser en juin un nouveau rendez-vous informel (un « glou », selon
son ancienne appellation) est évoquée.
\end{itemize}

\subsection{Exposés mensuels}

Le conseil échange au sujet des prochains exposés. Ce rendez-vous s'impose peu
à peu au sein de la communauté francophone ; c'est un succès qui ne demande qu'à
grandir.

\subsection{Relations avec d'autres associations et salons}

\begin{itemize}
\item François s'occupe de l'adhésion
  à l’\textsc{April}\footnote{\url{https://april.org/}}.
\item Patrick soumet au conseil son idée d'ateliers mensuels à Paris, par exemple lors
du premier samedi du libre\footnote{\url{https://samedis-du-libre.org/}},
réunion mensuelle libriste, organisée par l'association
Parinux\footnote{\url{https://parinux.org/}} autour d'une install partie.

Il se propose de s'y rendre le lendemain. François et Yannick l'y
accompagneront.
\end{itemize}

L'ordre du jour étant épuisé,
et nul ne demandant plus la parole,
la réunion est levée à cinq heures de l'après-midi passées de cinquante-trois minutes.

\author{Bideault, Patrick}

\end{document}


Source du présent article (fichier `2024-05-03-CAGUT.tex`)


% édito
\usepackage{totcount}
\regtotcounter{footnote}
% Fonte de ce numéro
\usepackage{unicode-math}
\setmathfont{Garamond-Math.otf}[StylisticSet={7,9}]
\usepackage[scale=0.85]{noto-mono}
\usepackage{Alegreya}
\usepackage{AlegreyaSans}
\usepackage[italic,LGRgreek]{mathastext}
% plusieurs appels de note dans une note
\usepackage[multiple]{footmisc}
% ajustement des logos TeX
\usepackage{metalogox}


% Pour que les exemples MetaPost fonctionnent
\tcbset{%
    listing metapost/.code={%
        \def\tcbuselistingtext@input{\begin{center}\begin{metapost} verbatimtex \leavevmode
        etex; input \jobname.listing; \end{metapost}\end{center}}%
    }
}

\usepackage{dantelogo}

% édito
\usepackage{lastpage}
\usepackage{rotating}
% \usepackage{marginnote}

% bibliographies
%% Article XX
% \addbibresource{XX.bib}
%% Notes lecture

% brèves

\lstdefinestyle{letgutlua}{
  language=[5.3]Lua,%
  texcsstyle=*\color{__letgut_texcs},
  commentstyle=\color{__letgut_comment}\itshape,
  stringstyle=\color{orange},
  keywordstyle=    \color{__letgut_argument_specification_separator},
  keywordstyle={[2]\color{__letgut_environment}},
  keywordstyle={[3]\color{__letgut_key}},
  keywordstyle={[4]\color{__letgut_value}},
  keywordstyle={[5]\color{__letgut_argument_specification}},
  keywordstyle={[6]\color{__letgut_key}},
  morekeywords=[3]{callback.register,luatexbase.add_to_callback,luatexbase.remove_from_callback,tex.print,node.traverse,unicode.utf8.char,node.id,texio.write_nl,node.traverse_id,node.new,font.current,tex.nest,tex.nest.ptr,tex.linebreak,lang.hyphenate,node.ligaturing,node.kerning,font.id,node.copy_list,node.flush_list,kern.subtype,node.remove,node.hpack,node.flush_list,kpse.set_program_name,collator.new,languages.fr_backward_accents,},
  numbers=left,
  literate=*%
    {\\\\}{{{\color{__letgut_texcs}\textbackslash\textbackslash}}}{2}%
    {\\[}{{\textcolor{__letgut_math}{\textbackslash[}}}{2}%
    {\\]}{{\textcolor{__letgut_math}{\textbackslash]}}}{2}%
    {$}{{\textcolor{__letgut_math}{\$}}}{1}%$
}

Source nécessaire (fichier `localconf.tex`)

https://april.org/
https://samedis-du-libre.org/
https://parinux.org/
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la situation actuelle a été provoquée par le fait que, en 2022, tous les membres du ca élus en
2020 sur la liste «GUTenberg-Continuons » ont choisi de remettre leurmandat en jeu. Il s’agit
donc d’un cas exceptionnel qui ne devrait plus se reproduire. De plus, les statuts prévoient
bien que les membres du ca élus pour remplacer des administrateurs démissionnaires ne
sont élus que pour la durée restante dumandat de ceux-ci. Cette disposition, qui concerne
actuellement Bastien Dumont et Yannick Tanguy élus en 2023 sur deuxmandats entamés en
2020, garantira à partir de 2026 que la moitié des mandats soient échus tous les deux ans.

Denis Bitouzé soulève cependant la question de la fréquence des élections, aujourd’hui tous
les deux ans. Il trouve que c’est lourd à organiser, en particulier à cause du vote électronique.
Cependant, à la suite de Jean-Michel Hufflen, la plupart des participants à la réunion
conviennent que ce renouvellement par moitié a l’avantage d’assurer auxmieux le tuilage
entre les anciens et les nouveauxmembres du ca.

Renouvellement des activités de l’association

En réaction à une préconisation de François Druel 10, une discussion s’engage sur le renou-
vellement des activités de GUTenberg, que l’on pourrait estimer nécessaire pour entretenir
ou relancer le dynamisme de l’association. Denis Bitouzé souligne que l’association fait
déjà beaucoup de choses et que, en l’état actuel des forces, lancer de nouveaux projets pour-
rait conduire à abandonner certaines des activités existantes, ce qui n’est pas souhaitable.
Néanmoins, Yannick Tanguy indique plusieurs possibilités :

— Avancer sur les traductions, notamment le manuel de la classe memoir. Denis Bitouzé
signale que cette entreprise permettrait d’impliquer de nouvelles personnes dans les
projets de l’association,mais qu’il faudrait peut-être pour ce faire utiliser un outil
de collaboration plus accessible que Git et plus fiable qu’Overleaf. Il faudrait se
renseigner auprès d’autres associations qui ont mené à bien des projets similaires ;

— Afin d’améliorer l’accessibilité des documents en couleur aux personnes daltoniennes,
créer une extension complémentaire de colorblind qui modifierait les couleurs du
document pour permettre à son auteur de le visualiser tel que ces personnes le verrait.
En effet, l’extension colorblind permet actuellement de générer un jeu de couleurs
adapté au daltonisme,mais pas de visualiser lamanière dont un document en couleurs
existant pourrait être perçu;

— Développer la présence à des rencontres ou des ateliers comme ceux de Parinux 11.
Patrick Bideault précise cependant que le stand de l’association aux samedis du
Libre 12, bien qu’il ait prouvé son utilité pour aider des utilisateurs et pour contribuer
à la faq, pourrait encore attirer davantage de participants. Denis Bitouzé suggère
de communiquer à ce propos pour attirer des personnes qui utilisent des systèmes
d’exploitation autres que Linux, et qui ne forment donc pas le public habituel des
samedis du Libre.

Patrick Bideault signale également que l’association suscite parfois des travaux : par exemple,
Daniel Flipo a pris l’initiative de créer un complément mathématique à la fonte Luciole à la
suite de l’article paru à son sujet dans la Lettre 52 13.

Dans la même logique, les rencontres au café (anciennement dites « glou ») relancées par
Patrick, bien qu’ouvertes à tous, attirent le plus souvent des utilisateurs plus chevronnés qui
y trouvent l’occasion de discuter de leurs projets respectifs.

10. préconisation in absentia, on l’aura compris à la lecture du préambule.
11. https://parinux.org/

12. https://samedis-du-libre.org/

13. Voir la brève «Une fonte maths pour Luciole », page 67.

https://ctan.org/pkg/memoir
https://ctan.org/pkg/colorblind
https://ctan.org/pkg/colorblind
https://parinux.org/
https://samedis-du-libre.org/
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Organisation de la journée GUTenberg du 16 novembre 2024
Il est décidé de participer aux frais de déplacement et d’hébergement d’un orateur de la
journée qui en a fait la demande. Le repas de midi aura lieu a priori dans le même restaurant
et selon les mêmes modalités qu’en 2023.

Cotisations
Étant donné que le nombre d’adhérents a tendance à baisser et que lemontant de la cotisation
n’a pas évolué depuis de nombreuses années, François Druel avait au préalable informé les
administrateurs de sa proposition de discuter en ag d’une augmentation, éventuellement
en donnant la possibilité de mensualiser le paiement grâce à un prélèvement automatique.
Patrick Bideault préconise cependant d’attendre que l’administration fiscale ait approuvé la
demande de déclarer l’association GUTenberg d’intérêt général 14, ce qui permettrait aux
membres de l’association de compenser cette augmentation par un crédit d’impôt. Yannick
Tanguy propose également de créer une cotisation de soutien.

CahiersGUTenberg
Jean-Michel Hufflen informe le ca que tous les articles du prochain numéro des Cahiers
GUTenberg devraient être dans leur état définitif avant l’ag. Le numéro comptera entre 115 et
120 pages en couleurs. La dernière ag a décidé que le financement se ferait par souscription,
mais il reste à définir le prix et la méthode. Il est convenu de faire le point durant la première
semaine d’octobre, puis de lancer une souscription courant jusqu’à l’ag. Denis Bitouzé
suggère de publier un échantillon de chaque article sur le site afin de faire de la publicité lors
de la période de souscription.

Actuellement, les doi des Cahiers GUTenberg ne sont pas valides.Maxime Chupin tente de
régler ce problème,mais ce n’est pas simple.Néanmoins, les articles sont toujours accessibles
sur le site des Cahiers 15. Par ailleurs, Jean-Michel Hufflen signale que, dans l’idéal, il faudrait
aussi pouvoir rediriger les adresses des anciens numéros des Cahiers (jusqu’au 57) vers la
page où il est possible de les consulter actuellement.

Jean-Michel Hufflen donne son accord pour mettre les sources des articles à disposition sur
le serveur de l’association.

Lettre
Patrick Bideault propose que l’on publie le numéro courant fin septembre, quitte à publier un
numéro exceptionnel début novembre contenant uniquement les bilans moral et financier,
qui ne peuvent être rédigés qu’après la clôture des comptes de l’association fixée au 31
octobre.

Questions diverses

Version pdf de la faq

Denis Bitouzé fait le point sur la version pdf de la faq. Lemoteur Sphinxutilisé pour générer
le site internet de la faq est en effet capable de produire en plus un fichier TEX. Jean-François
Burnol a considérablement amélioré la conversion vers TEX grâce à son inlassable travail
en collaboration avec Denis Bitouzé et, pour la mise en forme des logos, Bastien Dumont.

14. Voir le point «Obtention de la qualification d’intérêt général » page suivante.
15. https://publications.gutenberg-asso.fr/cahiers

https://www.sphinx-doc.org/en/master/
https://publications.gutenberg-asso.fr/cahiers
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L’outil est désormais pleinement fonctionnel et le rendu convaincant, si ce n’est que les
intitulés des questions correspondent à des niveaux de structuration variés, ce qui impose
de trouver des stratégies typographiques pour faciliter leur identification.

Un fichier sera prochainement présenté au ca. Il est envisagé de le publier sur le CTAN.

Obtention de la qualification d’intérêt général

Patrick Bideault informe que la demande de qualification d’intérêt général déposée par
François Druel a été reçue le 31 juillet. Elle ouvrirait notamment aux membres la possibilité
de demander un crédit d’impôt sur les cotisations. Il préconise de valoriser l’excellent dossier
sur l’association préparé par François Druel en le rendant public 16.

Exposésmensuels

Dans l’immédiat, on nemanque pas d’orateurs ni de sujets pour les exposés GUTenberg,
mais il devient plus difficile d’en trouver de nouveaux. Le ca sera heureux de recevoir des
propositions de présentations de tous niveaux sur tous sujets relatifs à (LA)TEX.

Denis Bitouzé suggère de proposer aux francophones qui participent à une conférence du
tug d’adapter leur présentation dans le cadre des exposés. Jean-Michel Hufflen prévient
que les exposés adaptés du tug 2024 seraient d’un niveau avancé,mais, outre l’avantage de
rendre ces présentations accessibles en français, il relève que le cadre des exposés permettrait
aux orateurs de réaliser des démonstrations en direct, ce qui n’était pas possible lors du tug.

Relations avec d’autres associations et salons

GUTenberg est désormais membre de l’April 17, ce qui permet de donner de la visibilité à
l’association et, surtout, de contribuer à la promotion et la défense des logiciels libres, dont
font partie TEX et la plus grande partie des programmes, formats et extensions développés
autour. Il serait envisageable d’adhérer à Parinux 18, puisque cette association accueille
généreusement GUTenberg lors de ses samedis du Libre 19.

Parinux a proposé à GUTenberg de participer à son forum les 7-8 décembre.

Migration de la liste gut@ens.fr vers Discourse

Denis Bitouzé rappelle le projet de transformer la liste gut@ens.fr, hébergée par l’École
normale supérieure, en un forum Discourse hébergé sur le serveur de l’association. Il serait
toujours possible de suivre les échanges et d’y participer par courriel. Denis est en contact
avec l’un des mainteneurs de Lilypond, qui pourrait partager son expérience d’une telle
migration.

Serveur etmiroir du CTAN

Au jour de l’ag,même en opérant des nettoyages très réguliers, la partition allouée au serveur
est utilisé à au moins 80 %, ce qui oblige à faire preuve d’une vigilance constante pour éviter
qu’elle ne se remplisse entièrement. Or, les finances de l’association ne permettent pas de
souscrire à un abonnement qui offrirait davantage d’espace disque. Considérant que la
priorité doit être donnée aux services que l’association GUTenberg est la seule à fournir et à

16. Rappelons que ce rescrit fiscal a été obtenu. Voir page 4.
17. https://april.org/

18. https://parinux.org/

19. https://samedis-du-libre.org/

https://discourse.org/
https://lilypond.org/index.fr.html
https://april.org/
https://parinux.org/
https://samedis-du-libre.org/
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ses projets propres, et étant donné le projet de créer un forum, il est décidé de supprimer le
miroir du CTAN hébergé par GUTenberg, ce qui permet de libérer 57 Go20.

Activités diverses

Pendant la réunion du ca, Patrick Bideault supprime des pourriels du serveur de listes de
diffusion et édite la Lettre. Yannick édite la faq.Malgré tout, ils participent assidûment aux
discussions!

Plus rien n’étant à l’ordre du jour et personne ne demandant plus la parole, la réunion est
levée à cinq heures de l’après-midi passées de cinq minutes.

Bastien Dumont

AETMAINTENANT,UNEBONNEVIEILLEVEILLETEXNOLOGIQUE!

Chers adhérents, nous veillons TEXnologiquement pour vous!

En effet, la présente rubrique est dédiée auxnouveautés apparues sur le ctanque vous auriez pumanquer.
Elle témoigne de la vitalité de la communauté TEX.Nous y listerons la grandemajorité des packages
ou classes récemment apparus ainsi que parfois, parmi ceux « simplement »mis à jour, certains qui
méritent à notre sens d’être signalés. Nous ne nous interdirons pas, le cas échéant, d’en mentionner
de plus anciens, soit parce qu’ils nous semblent injustementméconnus, soit parce qu’ils sont les fruits
de contributeurs francophones. Au sujet de la francophonie, nous signalons aumoyen du logo les
travaux de francophones.

Enfin, nous avons à cœur d’illustrer ces pages par des exemples. La plupart sont dûs aux auteurs des
packages eux-mêmes : nous les avons trouvés dans leurs documentations et nous en publions le code en
regard du résultat.Mais ce code est parfois trop long pour être publié en ces pages, auquel cas seul le
résultat est utilisé ; il est néanmoins facile à trouver dans la documentation du package en question.

Nouveautés
Pour la rubrique du présent numéro, nous listons la plupart des nouveautés, classées par
ordre chronologique, apparues depuis la précédente Lettre21 et jusqu’au mois de septembre
2024 inclus. Nous espérons n’oublier aucun nouveau package. Si c’était le cas, merci de nous
le faire savoir.

20. Maxime Chupin a effectué cette suppression dans les jours qui ont suivi la réunion du ca et a obtenu en
compensation la création (à venir) d’un nouveaumiroir hébergé par l’Université Paris Dauphine.
21. La précédente Lettre était numérotée 52; elle est parue le 30 avril 2024,mais nous en avions figé le contenu

au début dumois d’avril. Les packages d’avril sont donc listés dans la présente livraison et non dans la précédente.


\documentclass[for-authors]{letgut}

\begin{document}

\title[Compte rendu de la réunion du \ac{ca} du 8 septembre 2024]{Compte rendu de la réunion du conseil d'administration du dimanche 8~septembre 2024}
\label{sec:cr-ca-septembre}

À trois heures de l'après-midi, en ce dimanche 8~septembre 2024,
la séance du conseil d'administration est ouverte en visioconférence.

Sont présents : Patrick Bideault (président de l'association),
Denis Bitouzé (secrétaire), Bastien Dumont (administrateur),
Jean-Michel Hufflen (administrateur chargé des Cahiers GUTenberg),
Arthur Rosendahl (administrateur), Yannick Tanguy (administrateur).

Sont excusé(e)s : Céline Chevalier (vice présidente),
Maxime Chupin (secrétaire adjoint), François Druel (trésorier),
Yvon Henel (trésorier adjoint), Flora Vern (administratrice).

Le quorum étant atteint, le conseil d'administration est ouvert.
Patrick Bideault, Bastien Dumont et Yannick Tanguy
assurent collectivement le rôle de secrétaires de séance.

\section{Campagne d'adhésion}

Afin d'enrayer la baisse du nombre d'adhérents,
Yannick Tanguy propose de diffuser des sondages à destination
des anciens adhérents. Il est également question d'interroger
des utilisateurs de \hologo{LaTeX} qui n'ont jamais adhéré à l'association
par l'intermédiaire de différents sites et listes de diffusion.

\section{Renouvellement du \ac{ca}}

% J'ai choisi de ne pas donner de noms car je crois que nous sommes
% actuellement à sept démissionnaires + remettant leur mandat en jeu.
Les statuts imposant un renouvellement du \ac{ca} par moitié tous les deux ans,
six membres du \ac{ca} doivent présenter leur démission
ou se présenter pour un nouveau mandat de quatre ans,
alors même qu'aucun mandat n'est actuellement échu.
Les personnes qui démissionnent ou qui remettront leur mandat en jeu
feront connaître leur intention par mail aux adhérents
avant la journée \gutenberg{} du 16 novembre 2024.
Un appel à candidatures pour le \ac{ca} doit être diffusé prochainement.

% J'ai passé sous silence une partie de nos discussions à ce sujet
% puisque la solution proposée par Arthur
% (que les remplaçants de démissionnaires ne soient élus
% que pour le reste de la durée du mandat de la personne qu'ils remplacent)
% est en réalité prévue par les statuts :
% « En cas d’empêchement, de désistement ou de révocation
% de l’un des membres élus du conseil d’administration,
% la prochaine assemblée générale peut élire un candidat
% pour le terme restant à courir avant l’échéance du mandat qu’il reprend. »
% TODO: peut-être à modifier (ou ajouter une note de bas de page)
% en fonction de nos discussions sur la liste cagut.
Une discussion s'engage les statuts actuels,
qui imposent le renouvellement par moitié du \ac{ca} tous les deux ans
même si moins de la moitié des mandats sont échus,
ce qui implique cette année que des membres du \ac{ca}
se portent volontaires pour écourter leur mandat.
Cependant, la situation actuelle a été provoquée
par le fait que, en 2022, tous les membres du \ac{ca} élus en 2020
sur la liste \enquote{\gut-Continuons}
ont choisi de remettre leur mandat en jeu.
Il s'agit donc d'un cas exceptionnel qui ne devrait plus se reproduire.
De plus, les statuts prévoient bien que les membres du \ac{ca}
élus pour remplacer des administrateurs démissionnaires
ne sont élus que pour la durée restante du mandat de ceux-ci.
Cette disposition, qui concerne actuellement Bastien Dumont et Yannick Tanguy
élus en 2023 sur deux mandats entamés en 2020, 
garantira à partir de 2026 que la moitié des mandats soient échus tous les deux ans.

Denis Bitouzé soulève cependant la question de la fréquence des élections,
aujourd'hui tous les deux ans.
Il trouve que c'est lourd à organiser, en particulier
à cause du vote électronique.
Cependant, à la suite de Jean-Michel Hufflen,
la plupart des participants à la réunion conviennent
que ce renouvellement par moitié a l'avantage d'assurer aux mieux
le tuilage entre les anciens et les nouveaux membres du \ac{ca}.

\section{Renouvellement des activités de l'association}

En réaction à une préconisation de François Druel\footnote{préconisation
  \emph{in absentia}, on l'aura compris à la lecture du préambule.}, une
discussion s'engage sur le renouvellement des activités de \gutenberg{}, que
l'on pourrait estimer nécessaire pour entretenir ou relancer le dynamisme de
l'association.  Denis Bitouzé souligne que l'association fait déjà beaucoup de
choses et que, en l'état actuel des forces, lancer de nouveaux projets pourrait
conduire à abandonner certaines des activités existantes, ce qui n'est pas
souhaitable.  Néanmoins, Yannick Tanguy indique plusieurs possibilités :

\begin{itemize}
\item Avancer sur les traductions, notamment le manuel
  de la \class*{memoir}. Denis Bitouzé signale que cette entreprise
  permettrait d'impliquer de nouvelles personnes dans les projets
  de l'association, mais qu'il faudrait peut-être pour ce faire
  utiliser un outil de collaboration plus accessible que \software{Git}
  et plus fiable qu'\software{Overleaf}.
  Il faudrait se renseigner auprès d'autres associations
  qui ont mené à bien des projets similaires ;
\item Afin d'améliorer l'accessibilité
  des documents en couleur aux personnes daltoniennes,
  créer une extension complémentaire de \package{colorblind}
  qui modifierait les couleurs du document
  pour permettre à son auteur de le visualiser
  tel que ces personnes le verrait.
  En effet, l'extension \package{colorblind}
  permet actuellement de générer un jeu de couleurs
  adapté au daltonisme, mais pas de visualiser la manière
  dont un document en couleurs existant pourrait être perçu ;
\item Développer la présence à des rencontres ou des ateliers
  comme ceux de Parinux\footnote{\url{https://parinux.org/}}.
  Patrick Bideault précise cependant que le stand de l'association
  aux samedis du Libre\footnote{\url{https://samedis-du-libre.org/}},
  bien qu'il ait prouvé son utilité pour aider des utilisateurs
  et pour contribuer à la \ac{faq},
  pourrait encore attirer davantage de participants.
  Denis Bitouzé suggère de communiquer à ce propos
  pour attirer des personnes qui utilisent des systèmes d'exploitation
  autres que Linux, et qui ne forment donc pas le public habituel
  des samedis du Libre.
\end{itemize}

Patrick Bideault signale également que l'association
suscite parfois des travaux : par exemple,
Daniel Flipo a pris l'initiative de créer un complément mathématique
à la fonte Luciole à la suite de l'article paru à son sujet
dans la \lettre[52]\footnote{%
  Voir la brève \enquote{\nameref{sec:luciolemaths}},
  \vpageref{sec:luciolemaths}.
}.

Dans la même logique, les rencontres au café (anciennement dites \enquote{glou})
relancées par Patrick, bien qu'ouvertes à tous,
attirent le plus souvent des utilisateurs plus chevronnés
qui y trouvent l'occasion de discuter de leurs projets respectifs.

\section{Organisation de la journée \gutenberg{} du 16 novembre 2024}

Il est décidé de participer aux frais de déplacement et d'hébergement
d'un orateur de la journée qui en a fait la demande.
Le repas de midi aura lieu \latinloc{a priori} dans le même restaurant
et selon les mêmes modalités qu'en 2023.

\section{Cotisations}

Étant donné que le nombre d'adhérents a tendance à baisser et que le montant de
la cotisation n'a pas évolué depuis de nombreuses années, François Druel avait
au préalable informé les administrateurs de sa proposition de discuter en
\ac{ag} d'une augmentation, éventuellement en donnant la possibilité de
mensualiser le paiement grâce à un prélèvement automatique.  Patrick Bideault
préconise cependant d'attendre que l'administration fiscale ait approuvé la
demande de déclarer l'association \gutenberg{} d'intérêt général\footnote{%
  Voir le point \enquote{\nameref{sec:qualif-interet-gen}}
  \vpageref{sec:qualif-interet-gen}.%
}, ce qui permettrait aux membres de l'association de compenser cette
augmentation par un crédit d'impôt. Yannick Tanguy propose également de créer
une cotisation de soutien.

\section{\cahiersgut}

Jean-Michel Hufflen informe le \ac{ca} que
tous les articles du prochain numéro des \cahiersgut{}
devraient être dans leur état définitif avant l'\ac{ag}.
Le numéro comptera entre 115 et 120 pages en couleurs.
La dernière \ac{ag} a décidé que le financement se ferait par souscription,
mais il reste à définir le prix et la méthode.
Il est convenu de faire le point durant la première semaine d'octobre,
puis de lancer une souscription courant jusqu'à l'\ac{ag}.
Denis Bitouzé suggère de publier un échantillon de chaque article
sur le site afin de faire de la publicité lors de la période de souscription.

Actuellement, les \acs{doi} des \cahiersgut{} ne sont pas valides.
Maxime Chupin tente de régler ce problème, mais ce n'est pas simple.
Néanmoins, les articles sont toujours accessibles
sur le site des \cahiers\footnote{\url{https://publications.gutenberg-asso.fr/cahiers}}.
Par ailleurs, Jean-Michel Hufflen signale que, dans l'idéal,
il faudrait aussi pouvoir rediriger les adresses
des anciens numéros des \cahiers{} (jusqu'au 57)
vers la page où il est possible de les consulter actuellement.

Jean-Michel Hufflen donne son accord pour mettre les sources des articles
à disposition sur le serveur de l'association.

\section{\lettre}

Patrick Bideault propose que l'on publie le numéro courant fin septembre,
quitte à publier un numéro exceptionnel début novembre
contenant uniquement les bilans moral et financier,
qui ne peuvent être rédigés qu'après la clôture des comptes de l'association
fixée au 31 octobre.

\section{Questions diverses}

\subsection{Version \ac{pdf} de la \ac{faq}}

Denis Bitouzé fait le point sur la version \ac{pdf} de la \ac{faq}.
Le moteur \software[https://www.sphinx-doc.org/en/master/]{Sphinx}
utilisé pour générer le site internet de la \ac{faq}
est en effet capable de produire en plus un fichier \TeX.
Jean-François Burnol a considérablement amélioré la conversion vers \TeX{}
grâce à son inlassable travail en collaboration avec Denis Bitouzé
et, pour la mise en forme des logos, Bastien Dumont.
L'outil est désormais pleinement fonctionnel et le rendu convaincant,
si ce n'est que les intitulés des questions correspondent
à des niveaux de structuration variés,
ce qui impose de trouver des stratégies typographiques
pour faciliter leur identification.

Un fichier sera prochainement présenté au \ac{ca}.
Il est envisagé de le publier sur le CTAN.

\subsection{Obtention de la qualification d'intérêt général}
\label{sec:qualif-interet-gen}

% TODO: en dire plus sur les derniers développements ? En note ?
Patrick Bideault informe que la demande de qualification d'intérêt général
déposée par François Druel a été reçue le 31 juillet.
Elle ouvrirait notamment aux membres la possibilité
de demander un crédit d'impôt sur les cotisations.
Il préconise de valoriser l'excellent dossier sur l'association
préparé par François Druel en le rendant public\footnote{Rappelons que ce
  rescrit fiscal a été obtenu. Voir \vpageref{sec:age}.}.

\subsection{Exposés mensuels}

Dans l'immédiat, on ne manque pas d'orateurs ni de sujets
pour les exposés \gutenberg,
mais il devient plus difficile d'en trouver de nouveaux.
Le \ac{ca} sera heureux de recevoir des propositions de présentations
de tous niveaux sur tous sujets relatifs à \hologo{(La)TeX}.

Denis Bitouzé suggère de proposer aux francophones
qui participent à une conférence du \ac{tug}
d'adapter leur présentation dans le cadre des exposés.
Jean-Michel Hufflen prévient que les exposés adaptés du \ac{tug} 2024
seraient d'un niveau avancé, mais,
outre l'avantage de rendre ces présentations accessibles en français,
il relève que le cadre des exposés permettrait aux orateurs
de réaliser des démonstrations en direct,
ce qui n'était pas possible lors du \ac{tug}.

\subsection{Relations avec d'autres associations et salons}

\gutenberg{} est désormais membre de l'\textsc{April}\footnote{\url{https://april.org/}},
ce qui permet de donner de la visibilité à l'association et,
surtout, de contribuer à la promotion et la défense des logiciels libres,
dont font partie \TeX{} et la plus grande partie
des programmes, formats et extensions développés autour.
Il serait envisageable d'adhérer à Parinux\footnote{\url{https://parinux.org/}},
puisque cette association accueille généreusement \gutenberg{}
lors de ses samedis du Libre\footnote{\url{https://samedis-du-libre.org/}}.

Parinux a proposé à \gutenberg{} de participer à son forum les 7-8 décembre.

\subsection{Migration de la liste \texttt{gut@ens.fr} vers Discourse}

Denis Bitouzé rappelle le projet de transformer la liste \texttt{gut@ens.fr},
hébergée par l'École normale supérieure,
en un forum \software[https://discourse.org/]{Discourse}
hébergé sur le serveur de l'association.
Il serait toujours possible de suivre les échanges et d'y participer par courriel.
Denis est en contact avec l'un des mainteneurs de \software[https://lilypond.org/index.fr.html]{Lilypond},
qui pourrait partager son expérience d'une telle migration.

\subsection{Serveur et miroir du CTAN}

Au jour de l'\ac{ag}, même en opérant des nettoyages très réguliers,
la partition allouée au serveur est utilisé à au moins 80 \%,
ce qui oblige à faire preuve d'une vigilance constante pour éviter
qu'elle ne se remplisse entièrement.
Or, les finances de l'association ne permettent pas
de souscrire à un abonnement qui offrirait davantage d'espace disque.
Considérant que la priorité doit être donnée aux services
que l'association \gutenberg{} est la seule à fournir
et à ses projets propres, et étant donné le projet de créer un forum,
il est décidé de supprimer le miroir du CTAN hébergé par \gutenberg{},
ce qui permet de libérer 57 Go\footnote{%
  Maxime Chupin a effectué cette suppression dans les jours
  qui ont suivi la réunion du \ac{ca} et a obtenu en compensation
  la création (à venir) d'un nouveau miroir hébergé par
  l'Université Paris Dauphine.%
}.

\subsection{Activités diverses}

Pendant la réunion du \ac{ca}, Patrick Bideault supprime des pourriels
du serveur de listes de diffusion et édite la \lettre.
Yannick édite la \ac{faq}.
Malgré tout, ils participent assidûment aux discussions !

Plus rien n'étant à l'ordre du jour
et personne ne demandant plus la parole,
la réunion est levée à cinq heures de l'après-midi passées de cinq minutes.

\author{Dumont, Bastien}
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